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對顧文豪的初始印象源於聽過的一個對他外形之形
容——少年陳丹青。這種先入為主的印象頓時為我勾勒
出了一個知性而侃侃的年少書生形象。他從海上來，
復旦大學高材生，在學校就以善於對中國文化展開思
辨而聞名。而見到他本人之後，則覺其形貌十分貼切
於他為本土一間副刊所撰寫的專欄名：「在民國」。不
是說外形上扮民國范那種，而是氣與神；人是清瘦
的，談吐時講到興起，眼神裡會閃過帶點執拗的亮
光，少年氣盛，卻有㠥博覽群書過程中沉澱下的一份
含蓄。這樣一個人物，或許正如他自己所界定的那個
自我：是個「讀書人」。
按顧文豪的話說，「讀書人」是老百姓的價值觀。

他喜歡這個標籤。他說中國內地讀書人多，做書人
少，就以香港書展為例，這樣的活動其實讀書人也根
本辦不下來。因而「讀書人就該做讀書人做的事情」，
否則？「是要出問題的。」
但讀書人到底可以用自己的眼光做些實質事情。他

心念及此，便讚起香港書展的好。「至少主辦方願傾
聽一班文化人的意見。」相比起來，內地就散亂得
很。他曾參加過某報紙的建設會議，聽到人稱這份報
紙是辦給知識分子的，頓生質疑：「那麼要面對的究
竟是哪一類知識分子？」類似的所謂文化推廣活動大
同小異，只有可說性，見不到可行性，更充斥奇異論
斷。這樣的大環境之下，他更清醒於自己想做什麼—
「愛默生說文化是有潛能的，我想找到一種對接的途
徑。」

「港台風」的誤會
內地的「港台風」近年愈演愈烈，一系列港台作者的

名字藉助媒體、作品、電視訪談，成為內地讀者的寵
兒。但顧文豪卻冷靜解讀這一現象，他以自己的個人閱
讀經驗而言，認為這種對港台文學的追捧中蘊藏了一些
誤會。他坦言內地讀者其實只是對港台作者「有選擇性
地」接受。「我們所接受的香港意見或說香港視野，是
像梁文道、馬家輝等更接近我們審美習慣的作者，而其
實真正香港本土的代表，像西西、董啟章等人，並未融
入內地讀者主流閱讀中。」至於台灣的張大春、朱天文
等人，在他看來則應被放置進更接近偏美學觀念、具傳
統意味的華文序列之中，而非偏港台性。
「比如你隨便找一個大學中教現當代中國文學的教

授，讓他講出5個港台作家的名字，他未必說得出。」
顧文豪認為這恰恰反映出了內地與港台美學觀念的差
異。因而港台文學在大陸大受歡迎？「這完全是誤
會。」港台文學的確衝擊㠥主流場域內的文學觀念，
但必須承認內地讀者是不習慣的。「為甚麼我們讀董
啟章或是駱以軍時，覺得讀不下去？」這背後根本是
兩種價值觀的呈現。他指出：「香港其實是個很中國
的地方，近似於清朝，政府公函中都會使用台端的稱

謂」但大陸則沿襲了文化思想高度統一的傳統。
來香港書展見到這裡的文化群落，顧文豪反觀內地

經驗：「北京也有圈子，不過是利益共同體。」而港
台的媒體性寫作氾濫，在他看來則是極好的事。他笑
言：「香港是知識分子寫專欄，我們是寫專欄的人變
成知識分子。」這揭示出了內地文化生態的疲軟匱乏
——「一件事情的技術性操作，怎樣是對的？知識分
子卻都搞不清。」最簡單的例子是超女選拔，一人多
票，竟被不少評論人稱為民主，荒唐得缺乏常識。
「民主是甚麼？一人一票最基本的呀。」顧文豪指出這
是全方位匱乏，且是長期匱乏所導致。

民國百年與公共知識分子
顧文豪受邀來港演講的講題是解讀中國閱讀界的三

個關鍵詞，但逐一審視，其實可以被稱之為三個誤
會。「港台風」的誤會澄清之後，還有「民國百年」
與「公共知識分子」的誤會。
今年既為辛亥百年，一眾民國題材的作品、影視、

文章自然被拿出來重讀熱炒，大家起興得很，可對這
位「在民國」的聰慧讀書人而言，又一眼看出其中的
破綻。顧文豪表示，首先大家要搞清楚，辛亥百年和
民國百年根本是兩回事。「辛亥百年，是國共兩黨的
歷史都能放進去自我代入。」但民國百年是什麼？
「群龍無首」。在中國這個最需要最期盼大師的社會之
中，民國恰恰只盛產了魯迅等一班小師。顧文豪說：
「中國需要言論界大師，其實反映出了人們需要主旋律
的聲音，需要一種規律，一種基調。」換言之，是民
眾期待被統一思想的變態反應。
那麼公共知識分子這個時髦話題也就應運而出。顧

文豪調侃道：「可是公共知識分子，要有知識呀。」
他直言不諱指出，內地連公共空間都寥寥，因而高產
的是媒體知識分子，談不上公共。「概念不能混淆。」
按他的話說，在內地做專家太容易，「凡事只要不給
出一個確定性結論，自然是專家。有知識的人卻不給
民眾明確的知識。」這是因為人們將知識分子視為他
們的發言人，「不能背負之重啊，這根本是清官式思
維。」言及此，他眼裡開始發亮，「公共知識分子要
站在真理那邊，可我們的公知，很快就被民眾異化為
炮筒。」背後沉默的才是大多數，他稱之為：「無聲
的中國換來有聲的渠道。」
那麼可以如何？顧文豪心知肚明，在哪裡做文化人

都是困難的，但不論市場需求多少，都有其價值在其
中。他誠懇道出自己內核中的善意祈願：「我希望大
家知道，原來還有這樣一些人。」年紀雖輕，做書評
的日子卻已不短，他說他在意的是告訴讀者讀一本書
可以有幾條路，提供給讀者以新的角度非常重要。
「因為我們的話語真的單一，動不動就出一個流行語，
這說明我們不得不用最低成本去溝通。」找不到更多
方式，何其可悲，那麼總歸需要清醒者來啟引路人，
要讓文化往下走，要讓它有趣。
「我們不必動不動就要發現自己，好像人人都要變

成柏拉圖。」顧文豪覺得這樣做文化很可怕，「難道
要13億人裡10億都讀管錐篇？」其實各取所需才是好
的。他認為文化最終仍直接體現在行為方式上，而知
識的傳承並不代表文化的傳承，更不代表價值觀，惟
望內地的文化人能夠更加開放，文化氛圍亦將隨之變
得可觀與多元。唯望，唯望。

出身文學世家的葉兆言，從上世紀80年代開始創作
至今，作品總字數已過400萬字。他在寫作中度過了生
命中最好的光陰，濃厚的民間情懷與文人氣質也始終
伴㠥他，加之身處古城南京，金陵的水土蘊育了他文
字裡豐厚的懷古底蘊，因而他身上有那種格外平靜隨
和的氣質。對於江蘇創作者的整體生態，他看來十分
滿意並認為：「這和江蘇地緣因素有很大關係」。江蘇
的經濟發展，在中國內地不但地位高，還因㠥歷史傳
承的關係，而具有京滬等許多城市所沒有的平和寫
意，一方水土養一方人，葉兆言的心境難脫這大環境
的滋養浸潤。
「相比我的前兩代父輩而言，中國過去百年中最適

合文學發展的就是近些年。」他說：「我很幸運，我
的父親和祖父（編按：葉兆言祖父是葉聖陶）只能拿
出10%至20%精力去寫作，但我可以拿出95%。」葉兆
言所經歷的，是中國作家整體生存狀況最好的三十
年，沒有戰爭、動亂與政治運動，在六、七十年代思
想成熟，在80年代動筆，所以他是知足的。「我熱愛
寫，也能寫，這已經很好。」

所有的文學都要創新
至於身為文學創作者所面臨的現實矛盾？他認為這

種假想出的矛盾並不存在，因為他的行當以小說為
主，而寫小說對寫作者所提出的挑戰，並非來源於制
度，而來源於創新的能力。「所有的文學都要創新，
要繼承，要找出和前人不一樣的東西。」那麼有沒有
哪些東西不能寫？在葉兆言看來，文學本身就是一種
反動、反模範的過程。他反而認為當代內地作家面臨
的最大困境，是已經百無禁忌。「柏林牆時代，東歐
那麼多作家有清晰的方向，他們的讀者也有。可是有
一天沒有那道牆了，作者卻迷失了。」對於中國作家
而言，也是一樣，創造新的東西，找到新的視點，才
是最大挑戰。不再是過去那個「出界」可以化為暢銷
元素的年代，如今的大陸作者想踩邊線，卻發現根本
沒有邊線。葉兆言強調他特指的是小說藝術，華文小
說創作中的容忍度，遠遠大於影視等媒介。
「所以我有些懷念那個政治禁錮的年代」他笑道：

「如今，假如你用文學去表達社會現實問題，會有些可
笑。因為其他媒體早已一早參與進了紀實過程中去。」
但文學不同，文學所發生的效力是潛移默化，而現實
中又充實㠥太多可以傷害文學的活動，譬如商業化、
譬如用噱頭包裝等。影響作家保持個人良好心境的誘
因也很多，生計、戀愛，太多了，雖然文學很脆弱，
但葉兆言的心卻很樂觀，他的相信，一如福克納的態
度——真正好的文學，是傷害不了也擋不住的。換言
之，能被現實傷害的，並非真正的文學。

今天已非閱讀時代
當代文學的好與壞、成與敗，不該由身在其中的當

事人去判定，但如一定要抱以客觀立場的去審視大陸
作家生態，葉兆言認為整體而言，有㠥十足可觀。
「語言能力就有㠥進步。」他說如果將1949年前的內地
一線作家作品與當今的一線作品做個對照，便很明
顯。「因為如今是有㠥很多人努力。文學需要的，是
群體」。無論是西方的莎士比亞時代，還是東方的唐詩
宋詞創作高峰，文學都是靠一大批懂的人協力推進
的。

不過，仍必須面對這樣的現實：「今天已非閱讀時
代。」他指出：「文學已相當邊緣化，閱讀只有更邊
緣化。」當下的時代是一個話題時代，人們所關注所
熱衷的，不是閱讀，而是話題。「很多人不是看了一
個作品之後去評價它，而是聽了對這個作品的議論之
後，進行評價。」閱讀本身不再重要，在葉兆言看
來，其實並無不妥。「這是符合歷史潮流的。」他的
態度極為理智——世界上有那麼多美好的事情，不閱讀
一樣可以生活得很幸福。但作為一個閱讀與寫作者，
他個人認為「不能享受閱讀是可惜的，你不享受，那
你吃虧。」這件事和高雅、見識、博學並無關係。
「也不必要用標籤嚇唬人，沒有甚麼是必須要讀的。」
他認為媒體整日推廣讀書風氣，其實未必那麼必要，
「這不是我作為創作者的困境，沒有人要讀書，絲毫不
影響我寫作。」在他而言，讀是人生的一大快樂，寫
是一種巨大的享受。
就像唐時，詩人寫詩，是源於想寫的動力，而不是

為㠥出名——當時連讀詩的人都不多，按葉兆言的話
說：「不過是小圈子裡傳閱一番。」但我們卻能想見
李白等人可以從中獲取到的樂趣與得意。葉兆言坦
言，人生中有太多無聊之事，就比如你在機場而飛機
誤點，假若手上正好有本可以帶來閱讀快樂的書，便
是至好的事。

文學沒有「人」便無前途
「每個時代對文學的要求不同」，正如那句人們朗朗

上口的「上有天堂，下有蘇杭」，其實放回大的歷史序
列中，便能還原出宋朝時河南人前往蘇杭躲避戰亂的
當時語境，它是文學表述，但對於民族史而言，卻是
充滿痛苦的戰爭年代才應運而生的句子。文學的思考
從來關乎於人，談的亦是人的問題。葉兆言認為，文
學的功用不是告知以人「紅燈停綠燈行」這樣的事
實，它的思考角度是獨特的，完全不同於有些人所想
像的諸如用文學作品反貪污腐敗。
沒有「人」的文學，在葉兆言看來毫無前途。他說

自己是個既悲觀又樂觀的人，畢竟那麼多人在從事這
個志業，因為它的美好。而他的思考又始終立足於
人，正如他眼中巴金最好的作品不是以反封建為主題
的《家》，而是控訴人類深層困境的《海雁》。因為
《海雁》中那種妻子與母親對同一個男人之愛的不兼容
與相互傷害，不是消除封建制度就能解決的人性問
題。「文學必須往裡走。」他說：要走得更深更遠、
一層一層抽絲剝繭。」正因為他懂得從人出發，才會
對許多看似合理的「進步」現象打個問號。「就像自
由婚姻是不是真的完全比包辦婚姻好？從人的角度出
發，有時候，不一定。」
看似蜻蜓點水的一個例子，卻能觸動我們內心的深

邃思考——按葉兆言的話說：「文學就是立體而複雜
的，就是深不可測的。」

華文創作生態面面觀（下）

看清這是甚麼樣的世界
金陵的寫字人 海上的讀書人

副刊專題一連三期的「華文創作生態面面觀」系列，已透

過4位作家的寫作情態，呈現華文文學生態的不同面貌，而

今次的最後一期，將藉一位作者與一位書評人的視角，更加

豐富我們對華文創作的理解。

葉兆言是江蘇南京人，其創作風格有㠥傳統文人的詩情與

含蓄。身為一個專業寫作者，寫了這麼多年後，他對中國文

學現場的看待可有變化？1985年生的顧文豪則是一位性喜

書卷、樂至沉酣的讀書人，但對於中國閱讀界卻十足投入，

致力推動閱讀和評論風氣。從他們所讀、所寫、所評論、所

體會的生存與創作狀態中，我們也可以看到內地文化人最真

切的思考情緒。

文：香港文匯報記者　賈選凝　　照片由受訪者提供

葉兆言
用文學思考人的問題

顧文豪
以讀書人眼光做實事


